El Muro de Berlín

Autor: William Barrios Editor: Edufuturo Palabras: 1145

Fuente: https://www.disfrutaberlin.com/muro-berlin

Berlín:

Alemania, con la toma de poder por parte de Adolf Hitler en 1933, después del incendio del Reichstag, Berlín asume el papel central en la política alemana. Desde el imponente edificio de la Cancillería del Reich, que Hitler ordenó construir, se tomaron algunas de las decisiones más trascendentales de la historia del siglo XX.

Durante los últimos meses de la Segunda Guerra Mundial, los aliados bombardean sistemáticamente la mayoría de las ciudades alemanas. Berlín en su condición de centro de poder de la Alemania nazi sufre daños que dejan la ciudad virtualmente destrozada. Según las cifras, fue destruido casi el 75% de la ciudad; y la población, la cual, antes de la guerra era de 4,300,000 personas, después quedó diezmada.

La Alemania Occidental se convirtió en uno de los principales focos de la Guerra Fría con su contrariedad política a la Alemania Oriental, un miembro del posteriormente fundado Pacto de Varsovia. Este también fue el caso de la antigua capital, Berlín, también quedó dividida en dos ciudades: Berlín Este y Berlín Oeste. Berlín era la capital política de Alemania antes de finalizada la guerra.

Al término de la Segunda Guerra Mundial en 1946, Berlín quedó dividida en cuatro sectores de ocupación: el sector soviético, el sector francés, el sector inglés y el estadounidense. Posteriormente, en 1949 el área oriental que estaba en poder de los soviéticos quedó bajo la jurisdicción de la llamada República Democrática Alemana (RDA) y las otras tres formaron una sola área gobernada por la República Federal Alemana (RFA).

El Muro:

En los años siguientes (después de la guerra), la zona occidental empezó a prosperar mientras que el lado soviético sufría problemas económicos. Esto, ocasionó que millones de berlineses que vivían bajo el régimen comunista migraran al Berlín occidental.

Es por esta razón que la noche del 12 de agosto de 1961 las autoridades de la RDA decidieron levantar un muro provisional y cerrar 69 de los 81 puntos de control que existían a lo largo de línea que dividía a la ciudad en dos sectores.

Un día después, ya se había colocado una alambrada provisional de 155 kilómetros, interrumpiendo el tránsito de vehículos y personas, muchas de las cuales trabajaban en la otra parte de la ciudad. De hecho, la primera persona que murió tratando de cruzar el muro, Günter Litfin, fue abatido cuando procuraba regresar a Berlín occidental, donde vivía y trabajaba.

Con el paso de los años, el muro, que inicialmente fue construido con ladrillos, acabó por convertirse en una pared de hormigón de entre 3,5 y 4 metros de altura, con un interior formado por cables de acero para aumentar su resistencia.

Razones:

Las malas relaciones entre los comunistas y los aliados fueron creciendo hasta llegar al punto en que dentro de Alemania surgieron dos monedas, dos ideales políticos y, finalmente, dos alemánias. Esta división, en su gran parte, fue promovida por la Guerra Fría, la cual se encontraba en pleno auge y desarrollo. En 1949, los tres sectores occidentales (estadounidense, francés y británico) pasaron a llamarse República Federal Alemana (RFA) y el sector oriental (soviético) se convirtió en la República Democrática Alemana (RDA). Berlín quedó dividida y se crearon 81 puntos de paso entre las dos zonas de la ciudad.

Entre 1961 y 1989 más de 5,000 personas trataron de cruzar el muro y más de 3,000 fueron detenidas. Alrededor de 100 personas murieron en el intento, la última de ellas el 5 de febrero de 1989. En el Museo del Muro de Checkpoint Charlie se narran historias curiosas de cómo la gente consiguió cruzar el muro.

Caída:

Todo comenzó con la apertura de las fronteras entre Austria y Hungría en mayo de 1989. El primero de esos países pertenecía al bloque occidental (Capitalista) mientras que Hungría era parte del bloque conocido como la cortina de hierro (Comunista), países cuyos regímenes estaban bajo la influencia soviética.

La "Cortina de Hierro" es un término histórico que proviene de las expresiones alemana Eiserner Vorhang y en inglés Iron Curtain. Hace referencia a la frontera política, ideológica, y en algunos casos también física, entre la Europa Occidental (Bloque Capitalista) y Europa Oriental (Bloque Comunista), tras la Segunda Guerra Mundial.

Ante esta apertura, cada vez más alemanes orientales viajaban a Hungría para, a través de esa ruta, pedir asilo en las distintas embajadas de la República Federal Alemana. Esto molestó al gobierno de Alemania oriental y empezó a poner restricciones. Fue entonces que miles de alemanes de la parte oriental empezaron a manifestarse en varias ciudades, exigiendo la libre circulación en la frontera. Las protestas obligaron al gobierno a anunciar que el paso hacia el área occidental estaba permitido.

Sin embargo, el hecho desencadenante fue la "confusión" de un portavoz del gobierno en una conferencia de prensa en la que, con el afán de calmar los ánimos de la población, daba a conocer la nueva norma que permitía salir del país sin requisitos previos.

El miembro del Politburo de la RDA, Günter Schabowski, explicaba los pormenores de la disposición gubernamental, cuando el periodista, Riccardo Ehrman, de la agencia de noticias ANSA, le preguntó cuándo entraba en vigor la medida. Schabowski, quizá un poco nervioso, buscó entre sus papeles y al no encontrar nada escrito respondió: "de inmediato".

Esa misma noche, miles de personas se agolparon en los puntos de control para cruzar a Berlín occidental. Una confundida guardia fronteriza que no tenía órdenes precisas de cómo actuar, dejó pasar a los primeros berlineses, quienes fueron recibidos al otro lado entre abrazos y gestos efusivos de bienvenida por un grupo de alemanes occidentales que habían llegado al lugar enterados de la noticia.

El muro de Berlín cae finalmente el 9 de noviembre de 1989 al aceptar el moribundo régimen de la RDA la libre circulación de los ciudadanos entre las dos partes de la ciudad. Al año siguiente con la Reunificación alemana desaparece la RDA, anexionada de hecho en la RFA, que traslada su capital de Bonn a Berlín en 1990, dando con ello ingreso en la Unión Europea (UE) a la población de la desaparecida república.

Berlín es nuevamente centro del poder político y se construyen numerosos edificios para albergar de nuevo a las principales instituciones del país. Sin embargo, es la restauración del edificio del Reichstag la obra que mejor simboliza el renacimiento de la ciudad.

Antes de la guerra, Berlín era también la capital económica del país. A pesar de ello, tras la reunificación Frankfort conservó este título que había ostentado durante el periodo en que Alemania estuvo dividida.

Hoy en día:

Berlín es la capital de Alemania y uno de los dieciséis estados federados alemanes. Se localiza al noreste de Alemania, a escasos 70 km de la frontera con Polonia. Por la ciudad fluyen los ríos Spree, Havel, Panke, Dahme y Wuhle.